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! ! ! !好几年没见徐静蕾了，大家还是纷纷喊
她“老徐”，一切似乎都没有变。北京大妞还是
那么伶牙俐齿，作风迅猛，一组片子咔咔咔拍
完，她看一眼，“好极了！”穿上高跟鞋拔腿就
撤，去换下一组服装。这个女人有点酷、有点
随性、有点特立独行，当演员如此，做导演亦
如是。再次执导已隔 !年，这一次，她来到布
拉格，寻找《有一个地方只有我们知道》，恍如
隔世。
“我其实是挺理性的人，比较难入戏，以

前听人说入戏出不来，我还奇怪，有什么好出
不来的？”但这次，徐静蕾发现自己变了，种种
的“以前不会有”，现在都开始出现———拍片
看着监视器，居然泪流满面。“真的，我从来没
想到过我也会有这样的一天。”自诩为“女汉
子”的她说，“这一次，我遇见了更自在的自
己。”

说电影!恍如隔世
今年情人节上映的电影《有一个地方只

有我们知道》，有吴亦凡、王丽坤这样亮眼的
帅哥美女，也有风景如画的布拉格。和电影新
人们配合，有时会焦躁，会挠墙，但老徐要的
就是那种赏心悦目。影片片名来自徐静蕾很
爱的 "#$%#乐队的同名歌曲，到布拉格取景，
则是因为年轻时的她心心念念热爱过的捷
克。《有一个地方只有我们知道》，是一个美好
的爱情电影。“生活中已有那样多的不堪，电
影不再美好一点，要怎么活下去？”

问!为什么要拍这部片子!

答：因为我想拍一个很纯粹的讲爱情的
电影。我休假了两年，到处去旅游，去全世界
好多地方住，最深的感受就是关于爱。其实很
多事都不是事情本身的问题，而是怎么看待
的问题。从根本上来说，一个人心里充满爱的
话，看所有的东西都会从很正面、很美好的角
度去看，那生活也会更快乐、更平静。

问!是怎样一个纯粹的爱情故事!

答!这是一个关于三代人的爱情故事，其
实电影分为两个时空，一个是年轻人
的部分，一个是关于奶奶那一辈的故
事。一方面有年轻时尚的元素和观念，
一方面又有一个大时代背景下，人物
颠沛流离的命运，甚至生离死别。

问!第六部作品"和前五部有什么

不同!

答!我的前 !部电影都很文艺，拍
到第三部的时候，基本上已经是两个
人在房间里说话了。我想试试做一部
完全不同的电影，所以拍了《杜拉拉升职记》
《亲密敌人》。其实那些电影不是我自己特别
有感受的故事，为此我做了很多采访，去了解
其他人的生活，开阔自己的视野。

到了这部片子，我希望把我从前拍文艺
片的感觉，以及后来做商业片的感觉结合到
一起，拍出那种既文艺，又有大众可看性的作
品。而且这是我第一次没有自己担任主角，我
前五部都是自导自演。

问!十多年后再度和王朔合作"有什么不

同!

答：其实吧，这个故事和王朔之前的风格
挺不一样的，我跟他谈的时候，是说我想拍一
个爱的电影、温情的电影。这里面所有的人物
都有自己的缺点，但是总体的基调还都是温
暖的。所以你可以看到，故事里没有特别调
侃，总的来说还是挺温情的，虽然也有一些比
较犀利的说法。

问!在这部作品里"你想表达什么!

答! 其实每个电影都代表了我的一段生
活经历，或者这么说吧，反映了当时情况下我
对很多事情的一个看法。我本身就是一个挺
正能量的人，生活中确实有不美好、无奈的东
西，但我觉得不应该陷入其中，应该用正面

的、温暖的、积极的态度面对生活。人生说白
了也就是百年而已，我希望能够把自己感受
到的很多温暖和爱传达给观众。

说爱情!绝非玩票
现在的人普遍有一个问题，爱无能。每个

人都在说爱，但并没有很多人真正懂得如何
去爱，或者如何去接受别人的爱。

在《有一个地方只有我们知道》之前，徐
静蕾从公众视线里消失了两三年。有钱加上
任性，让她在这两年里一边恋爱，一边“毫无
目的地乱转”。譬如去了某国的某个城市，不
去任何游客景点，就是在街上走走，累了在家
里待着。“甚至没有一个餐厅是我的目的，没
有一个商场是我的目的，我特别享受这种无
目的的生活。”

生活中的老徐，骨子里透出一种洒脱和
不在乎，“其实我们每个人都是不完美的人，
可是如果你心里有爱，有时候就不要想太多。
把爱本身不作为目的，而是过程的话，就挺好

的。”
问! 这些年过去了" 对爱情的看法变了

吗!

答!从大学毕业以后到现在，我觉得我的
爱情观其实没有太大的变化，但和毕业之前还
是挺不一样的。那时候所有的快乐、不快乐全
都在别人身上，觉得结婚特别重要，工作是一
件可有可无的事。到后来，自己的事业越来越
开阔了，慢慢发现自己也有快乐的能力，就知
道根本不是这样，觉得爱情比婚姻重要得多。

问!对于前男友的问题怎么看!

答!伤害永远是双方的，只是一方也许轻
一点，一方重一点。也有一种情况，双方没有
伤害到彼此，因为日久生厌。但每个人做出分
手决定的时候，都是痛苦的。人都是有感情
的，没有的人是纯粹的王八蛋。

问!印象最深刻的情人节是什么样子!

答!一个都没有，我对过节这种事没有感
觉，因为过节就是除了我以外大家都放假。我
这十几年来，对过节的感觉无非是，出去溜达

的时候，外面人特多。有时候还觉得，假期都
得躲着点。而且我是那种不太会记着节日，给
人家挑礼物的人。不过节也可以送礼物啊！

问!不少人觉得你的爱情观蛮奇葩的"比

如说不想结婚#

答!很多人跟我聊婚姻观念，我觉得非常
奇怪。规矩都是人定出来的，社会发展这么
快，再过几十年，婚姻制度还有没有？我就不
明白了，只要在不影响法律和不伤害别人的
基准上，我不结婚，有什么问题？你为什么非
要教育我说不结婚不幸福？

说工作!不再纠结
在工作中，依然可见徐静蕾强悍的才女

一面，但实际，她已有明显变革。最容易看到
的是，她就算拍片也要讲温暖的爱情，而不是
生活中残酷的一面。

或许近期亲人和朋友的离世，反而激发
出她相信美好的一面，更多来自对情感的认
为，内心不再纠结、不再拧巴。“说我肤浅也
罢，穷欢乐、盲目相信大团圆也好，我未来的
作品会越来越松弛，越来越美好。”

问!大家都觉得女导演辛苦"你却干到了

现在#

答!记吃不记打呗。
问!还会继续吗!

答! 哪一部电影我都觉得有可能是自己
的最后一部了，真的。我没有说我一直要拍下
去，我很可能再也不拍了。演戏也一样，每一
个都想这可能是我最后一个角色了，我不会
再演了。我是一个非常贪闲的人，并不喜欢让
自己特忙，只是说我忙起来有点强迫症。我要
干这件事，必须要尽力干好。

问!做导演最累是哪点!

答!所有摄制组都有问题，没问题那才叫
奇怪。只是说如果有 &''个问题，我就疯了，
如果有 ('个问题，我觉得比较正常。如果差
不多有 )'个问题，我觉得已经很好了。可能
不拍戏的人很难体会这种感觉。

拍这部片子的时候，我从一种完全休闲
的状态，突然到了每天旁边有一堆十万个为
什么问你问题，对我来说也是一个要适应的
事情。有些时候很崩溃，有些时候又找到了存
在感。

问!工作带给你的除了成就感"还有别的

吗!

答! 每一次拍摄对我来说都是特别好的
一个体验，有时候觉得挺幸运的。每个人的世
界很窄，你只能看到这么多的东西，你只能接
触到这么多的人，你只能到这么多的地方。可
是我们因为工作的原因，可以去很多地方，认
识很多人，跟很多人在一起工作。不管是愉快
或者不愉快，都会变成很大的财富。

本报记者 张艺
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! ! ! !五年前采访徐静蕾"她点一根烟"透过缭

绕烟雾凝视你"感觉有些粘"有些远#

这次采访徐静蕾"觉得利落了不少#为杂

志拍大片"!套衣服"速战速决"她即使在电

脑上看图片时也蹬着十寸高跟鞋"像个战士#

老徐的利落劲儿还体现在减肥上" 两年

多的游玩让她一下重了 "公斤# #个月里"她

成功瘦身# 她的身影"尤其是肩胛"在镜头前

有一种瘦削的线条美#

有人开玩笑地说" 别和减肥成功的女人

做朋友"对自己那么狠的人"不容易对付#

如今的老徐"在片场依然是个狠角色"像

一个要求苛刻追求完美的处女座#但生活里"

她周身散发出更加温暖的女人味# 曾经喜欢

$撕裂真相%"现在愿意接受一切浅显的美好&

这就是爱的力量& 张艺

利落的老徐
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